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288283 ‐ هل الجن يتلبس بالمسلمين فقط ؟

السؤال

وجدت مقالا تطرح سؤال ، وأريد جوابا لهذا السؤال ، لماذا يتلبس الجن بالمسلمين فقط ، ولا نجدهم يتلبسون بالفار

والنصاري سواء كانوا يعيشون معنا ، عرب يعن ، أو كانوا من بلاد الغرب ؟

الإجابة المفصلة

الحمد له.

دخول الجن ف بدن الإنس ثابت بإجماع أهل السنة والجماعة ، وقد دلت عليه أحاديث صحيحة عن النب صل اله عليه

وسلم .

ف تاب والسنة واتفاق سلف الأمة ، وكذلك دخول الجنه‐ : " وجود الجن ثابت بالقال شيخ الإسلام ابن تيمية ‐رحمه ال

بدن الإنسان ثابت باتفاق أئمة أهل السنة ، وهو أمر مشهود محسوس لمن تدبره ، يدخل ف المصروع ، ويتلم بلام لا يعرفه ،

بل ولا يدري به ، بل يضرب ضربا لو ضربه جمل لمات ، ولا يحس به المصروع " انته من "الفتاوى البرى" (3/12). 

وينظر جواب السؤال رقم (1819) و (120232) 

ولم ينر دخول الجن ف الإنس إلا أناس من المعتزلة ؛ كالجبائ وغيره ، وتبعهم ف ذلك طائفة من العقلانيين المعاصرين .

واحتج هؤلاء المنرون بأدلة عقلية ، منها : أن الشيطان لو كان يقدر عل دخول بدن الإنسان وخاصة غير المؤمن فلماذا لم

يشكُ الفار المعاصرون من احتلال الجن لأجسامهم ؟ 

وأجيب عن هذا : بأن الجن لا يفرق بين مسلم وكافر ، فمت وجدت أسباب الصرع ، ولم ين الشخص محصنًا من الجن ؛

حصل الصرع .

وقد حصر شيخ الإسلام ابن تيمية أسباب صرع الجن للإنس ف ثلاثة أسباب فقال : " وصرع الجن للإنس هو لأسباب ثلاثة :

تارة يون الجن يحب المصروع ، فيصرعه ليتمتع به ، وهذا الصرع يون أرفق من غيره وأسهل .

وتارة يون الإنس آذاهم ، إذا بال عليهم ، أو صب عليهم ماء حارا ، أو يون قتل بعضهم أو غير ذلك من أنواع الأذى ، وهذا

أشد الصرع ، وكثيرا ما يقتلون المصروع .
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وتارة يون بطريق العبث به كما يعبث سفهاء الإنس بأبناء السبيل " .

انته من "مجموع الفتاوى" (13/ 82).

وهذه الأسباب تحصل من المسلم ومن الافر عل حدٍّ سواء .

ونف تلبس الجن بالافر .. نف غير صحيح . ولا يستطيع الناف أن يقيم دليلا عل ذلك ؛ ومن المشهور عن كثير من قسوسهم

إن بعض سفهاء المسلمين يذهبون إليهم لأجل ذلك ، وف ورهبانهم : الانشغال بإخراج الجن من أبدان المصروعين ، حت

المصروعين من هو عل ملتهم ، وعل غير ملتهم .

وإذا قدر أن الفار لا يشون من ذلك !!

فعدم شواهم : ليست دليلا عل النف ، فقد يون كثير منهم لا يؤمن بالجن أصلا ، أو لا يعلم بهم ، ولا يعلم بصرعهم للإنس ،

فيفسرون صرع الجن لمن يصرعه منهم ، بمبلغ علمهم المادي المحسوس ، ولم يعلموا أن وراءه سببا غيبيا لا يعلمونه .

وقد ذكر ابن القيم رحمه اله أن الصرع له سببان : قد يون سببه الجن ، وقد يون سببه مرضا عضويا .

فقال :

بِهبس ف اءبطا يهف لَّمَتالَّذِي ي وه :الثَّانو .ةدِيىالر طَْخا نعٌ مرصو ،ةيضرا الْخَبِيثَة احورا نعٌ مرانِ: صعرعُ صرالص"

.جِهَعو

واما صرعُ ارواح فَائمتُهم وعقََوهم يعتَرِفُونَ بِه و يدْفَعونَه، ويعتَرِفُونَ بِانَّ عَجه بِمقَابلَة ارواح الشَّرِيفَة الْخَيِرة الْعلْوِية لتلْكَ

ارواح الشّرِيرة الْخَبِيثَة ، فَتُدَافع آثَارها، وتُعارِض افْعالَها وتُبطلُها .

وقَدْ نَص علَ ذَلكَ أبقراط ف بعضِ كتُبِه، فَذَكر بعض عَج الصرع، وقَال: هذَا انَّما ينْفَع من الصرع الَّذِي سببه اخَْطُ

.جَذَا الْعه يهف نْفَعي ََف ،احورا نونُ معُ الَّذِي يرا الصماةُ. وادالْمو

واما جهلَةُ اطباء وسقَطُهم وسفْلَتُهم، ومن يعتَقدُ بِالزنْدَقَة فَضيلَةً : فَاولَئكَ ينْرونَ صرعَ ارواح و يقرونَ بِانَّها تُوثّر ف بدَنِ

َلكَ عذَل مالَتُهحاو ،دٌ بِهشَاه ودالْۇجو سالْحكَ، وذَل دْفَعا يم ةِيبّالط ةنَاعالص ف سفَلَي او ،لهالْج ا مهعم سلَيو ،وعرصالْم

غَلَبة بعضِ اخَْط ، هو صادِق ف بعضِ اقْسامه  ف كلّها" انته من "زاد المعاد" (4/66، 67) .

فهؤلاء عندهم –كما عند غيرهم‐ مستشفيات عقلية ونفسية ، ولنهم يفسرون جميع الأمراض بالتفسير المادي العضوي ،

ويغفلون عن السبب الآخر الذي لا يؤمنون به .



4 / 3

قال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه اله :

اءبطاو فَةتَفَلْسالِ الْمهج نيلَةٌ مةٌ قَلذِمرش إ الْجِن رْني لَما ، وفُهصو طُولي عقَائو مهعم ملَهو ، بِالْجِن رقي مما يراهمجو"

.لكَ قَوذَل ف منْهع حي  ْنا اماا. وبِه ارقْرا اإم :منْهع ثُورافَالْم مالْقَو ابِركا اماو ، موِهنَحو

ومن الْمعروفِ عن بقراط انَّه قَال ف بعضِ الْمياه: إنَّه ينْفَع من الصرع ، لَست اعن الَّذِي يعالجه اصحاب الْهياكل ، وانَّما

.اءبطا هجالععَ الَّذِي يرالص نعا

وانَّه قَال: طبنَا مع طبِ اهل الْهياكل ، كطبِ الْعجائزِ مع طبِنَا.

ولَيس لمن انْر ذَلكَ حجةٌ يعتَمدُ علَيها تَدُل علَ النَّفْ ، وانَّما معه عدَم الْعلْم؛ إذْ كانَت صنَاعتُه لَيس فيها ما يدُل علَ ذَلكَ ،

كالطَّبِيبِ الَّذِي ينْظُر ف الْبدَنِ من جِهة صحته ومرضه الَّذِي يتَعلَّق بِمزاجِه ، ولَيس ف هذَا تَعرض لما يحصل من جِهة النَّفْسِ

، ةِيبّابِ الطبسيرِ اثتَا نم ظَمعدَنِ ، االْب ا فيمظا عيرثلنَّفْسِ تَانَّ لا : ِهبرِ طغَي نم ملانَ قَدْ عنْ كاو ، الْجِن ةجِه نم و ،

وكذَلكَ للْجِن تَاثير ف ذَلكَ ، كما قَال النَّبِ صلَّ اله علَيه وسلَّم ف الْحدِيثِ الصحيح: إنَّ الشَّيطَانَ يجرِي من ابن آدم مجرى

الدَّم" انته من "مجموع الفتاوى" (19/32) .

نقول ذلك : مع تنبيهنا إل أن أمر الجن ، وصرعه للإنس ، ونحو ذلك : قد حصل فيه من المبالغات ، والأخطاء والبدع ، ما

حصل ، وشغل من اهتمام الناس ، وتفيرهم ، وتصرفاتهم : أضعاف ما يستحق ذلك الباب .

وكثير من الحالات الت يظن أنها من صرع الجن : تون أمراضا عضوية تارة ، وأمراضا نفسية تارة أخرى ، لن أخطأ بها

الناس طريق الطب والدواء ، وزادها خطآ وذهابا عن الطريق : الدجالون ، والمتربحون ، والمتسبون من آلام الناس ،

وأوهامهم .

والذي ينبغ : أن تون عناية العبد بتحصين نفسه بذكر اله وطاعته ، وتحصين أولاده ، وأهل بيته بالرقية الشرعية ، كما كان

النب صل اله عليه وسلم يعوذ الحسن والحسين بالمعوذتين :

ومت ألم به لمم ، ف نفسه ، أو أهل بيته : فلين هو راق نفسه ، وأولاده ، وأهل بيته ، ويستعين بالرق العظيمة : سورة

الفاتحة ، وه الشفاء ، والمعوذتين ، والأدعية النبوية .

ومت بق عليه شء من ذلك الداء ، أو اللمم ، فليبحث ف طب الأطباء ، الطب العضوي ، إن كان بأعضائه وجع ، أو الطب

النفس ، وليتخير الثقات المأمونين منهم .

ولين ذلك كله ، أول من سعيه ف طريق الرقاة ، أو من يتسمون بذلك ، فإن الدجل والخزعبلات ، وأكل أموال الناس

. والدان أهل ذلك الطريق ؛ قد عرف أمرهم القاص بالباطل : فاشية ف
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ومت احتاج لرقية راق من غيره : فليتخير الثقات ، ذوي الديانة ، وليحذر الحذر كله من المتلفين ، والدجالين .

واله أعلم.


